

# Vida Nacional

## VIDA POLITICA

Dada la normalidad rutinaria de la vida política interior, donde a veces se registran algunas incidencias entre la Seguridad Nacional y los partidos de la oposición, el interés del público se ha concentrado en el conflicto internacional, surgido por los sucesos de la vecina Guayana Inglesa.

No puede olvidarse que Venezuela siente aún el escozor de un tratado, por el que la Gran Bretaña se anexó una parte de nuestra Guayana. Esa mutilación territorial, y la vecindad de la colonia inglesa ponen la nota aguda de interés ante el conflicto que acaba de surgir. Mucho menos importante es, a nuestro entender, la afirmación de que los revolucionarios de la Guayana Inglesa hayan demostrado interés por unirse con preferencia a Venezuela. El problema vital se concentra en el hecho de la perduración de regiones coloniales en América, muy concretamente las tres Guayanas y la Honduras Británica.

Por eso reviste importancia notable la comunicación que a mediados del mes de Octubre entregó a la prensa venezolana el Ministerio de Relaciones Exteriores y que dice textualmente así:

"En vista de los muy especiales nexos de comunidad geográfica que existen entre la Guayana Británica y Venezuela, ésta se preocupa por la situación que ha surgido en este país amigo.

Examinando la cuestión de un modo general y sin pronunciarse sobre las tendencias políticas en presencia ni sobre las causas mediatas o inmediatas que la han determinado, porque ello equivaldría a violar el principio de la no intervención, que Venezuela siempre ha defendido, el Gobierno ratifica su convencimiento de que hoy más que nunca se hace impropia en el ámbito de América, la existencia de países vasallos y el mantenimiento del régimen colonial.

El Gobierno de Venezuela, convencido de que la equidad debe ser la base de toda solución en controversia internacional, confía en que frente al problema planteado en un continente, para el cual el derecho constituye el más sólido baluarte, la Gran Bretaña sabrá respetar el principio de la libre determinación.

Venezuela formula sus más fervientes votos porque el conflicto entre la Gran Bretaña, con la cual mantiene firmes relaciones de amistad, y la Guayana Inglesa, a la cual está ligada por los sólidos lazos a que se hizo alusión, se resuelva en forma tan enaltecedora para aquella como satisfactoria para ésta; y, depositaria de una tradición en la que cifra su mayor título de gloria, ofrece apoyo moral a los mismos anhelos que ayer hicieron posible el nacimiento de la República".

La actitud de Venezuela es, pues, diáfana ante el conflicto anglo-guayanés. Está contra la perduración del coloniaje en América y ofrece apoyo moral a los que aspiran a una vida independiente. El gran público venezolano no habla de anexar la Guayana Inglesa a Venezuela. El interés de la República está circunscrito a la reivindicación de una parte de su territorio, que se le usurpó en un desdichado tratado. La simpatía del público, dentro del cual fueron los primeros en manifestarse los estudiantes de la naciente Universidad Católica, está a favor de los revolucionarios guayanés; y se habla con agrado de la posible formación de una nueva nacionalidad con las Guayanas Inglesa, Francesa y Holandesa.

Se habla insistentemente de que la próxima Conferencia Interamericana, que ha de celebrarse en Caracas, pueda tratar el asunto del coloniaje. Algunas naciones Iberoamericanas, entre ellas la Argentina, han expresado decidida voluntad de llevar el asunto a la X Conferencia. Interrogado en cierta ocasión el Canciller venezolano sobre esta cuestión manifestó que "Venezuela apoyará a estas naciones".

## VIDA ECONOMICA

Obras Públicas.- El Dr. Julio Bacalao Lara manifestó que en el nuevo año económico seguirán dedicándose a la cons-

trucción de carreteras cuatrocientos millones de bolívares. Participarán en las obras 27 empresas venezolanas, que han hecho grandes inversiones para la adquisición de costosos equipos pesados para movimiento de tierra. Añadió que la pavimentación de la autopista Caracas-La Guaira costará diecinueve millones; la carretera Taborda-Barquisimeto, dieciseis millones; la ampliación de las pistas del aeropuerto de Palo Negro ocho millones y medio.

**Minas e Hidrocarburos.-** A mediados de Octubre comunicó el Ministerio de Minas e Hidrocarburos que, a pesar de continuar el ritmo de producción voluntariamente reducida en la explotación de nuestro petróleo, en los meses de Septiembre y Octubre se elevará la producción en 24.000 barriles diarios.

A pesar del descontento de algunos sindicatos, poco afectos al Movimiento Sindical Independiente, principalmente favorecido por los sectores oficiales, el Contrato Colectivo firmado con los petroleros ha sido comentado favorablemente en algunos de sus aspectos. El salario mínimo sube de Bs. 16,00 a Bs. 18,25. Los trabajadores que tengan más de cinco años al servicio de una empresa y menos de diez logran dos días más de vacaciones. En materia de vivienda las empresas pagarán un bolívar más por día o sea cuatro bolívares. En caso de enfermedades no profesionales, la prima será de Bs. 10,00 y de Bs. 12,00, según estén o no hospitalizados los beneficiados por esta cláusula. Se eleva a tres mil bolívares la indemnización por muerte o incapacidad absoluta. Se logró revisión de precios para identificar los artículos en los diversos Comisariatos. Se lograron mejoras en asistencia médica y en el trabajo con contratistas. Se convino en conceder permiso por un año a los Secretarios de Reclamos. . .

**Azufre.-** El gerente de la empresa, que explotará las minas de azufre vecinas a Carúpano, declaró que se espera invertir alrededor de quince millones de bolívares en las instalaciones que estarán en pleno funcionamiento para el segundo semestre en año próximo. Los doce meses iniciales de producción darán una cantidad considerable de azufre, que está ya colocado de antemano en los mercados extranjeros.

Se informa igualmente que acaba de hallarse un depósito más de azufre en las inmediaciones de la población de Piritu en el Estado Anzoátegui.

**Planta Siderúrgica.-** Son ya conocidas tres iniciativas para instalar en Venezuela plantas siderúrgicas, aprovechando la riqueza ecepcional de nuestros depósitos de hierro en Guayana. Se trata del proyecto de **Siderúrgica Nacional**, apoyada por la Corporación Venezolana de Fomento; el **Sindicato del Hierro**, nacido de iniciativa privada, según hemos expuesto en secciones anteriores de esta misma crónica; y una poderosa organización europea, cuyo nombre desconocemos y en cuya representación visitó recientemente a San Félix el Dr. Schumcham, asesorado, según se dice, por un alto funcionario técnico de la Orinoco Minnig y otro del Ministerio de Minas e Hidrocarburos.

La Cámara de Comercio de San Félix se ha movilizado con gran actividad y rapidez para que las nuevas o la nueva planta siderúrgica se instale cerca de aquella ciudad, puesto que se duda de su ubicación entre Puerto Ordaz y San Félix (Guayana), y Puerto La Cruz y Barcelona (Anzoátegui). Por declaraciones del Capitán Víctor Maldonado Michelena se sabe que la **Siderúrgica Nacional** se proyecta a base de doscientos millones de bolívares de gastos en las instalaciones, y ciento veinte mil toneladas de hierro, como producción aproximada.

**Comunicaciones.- El Programa Ferrocarrilero.-** El Coronel Félix Román Moreno anunció que está listo el proyecto ferrocarrilero y sólo falta discutirlo con el Presidente de la República. Añadió que el Coronel Pérez Jiménez está interesadísimo en la realización de este programa que tendrá que llevarse a cabo a base de un financiamiento extraordinario ya que no está contemplado en el presupuesto.

Añadió el Ministro que dentro de pocos días se firmarán los anunciados contratos sobre teléfonos.

**Punto final sobre la Flota Grancolombiana.-** Con el mes de Septiembre liquidó sus operaciones en Venezuela la Flota Mercante Grancolombiana. Casi treinta y cinco millones recibió Venezuela en barcos y otros bienes. Esa cantidad no incluye las utilidades del actual ejercicio. Los barcos están ya en servicio y no han perdido ni un solo día de trabajo.

Durante el mes de Octubre se celebrará la Asamblea General para reorganizar la **Compañía Venezolana de Navegación**, que queda enriquecida con estas nuevas unidades.

**Fomento.- Electrificación del río Caroní.-** La proyectada electrificación del Caroní va a entrar pronto en período de ejecución. Se quiere dar un ritmo acelerado a los estudios existentes para completarlos y estructurarlos técnica y económicamente. Para ello se ha formado un departamento especial a cuyo frente se ha colocado un distinguido miembro de las Fuerzas Armadas, el ingeniero Mayor Rafael Alfonso Ravard.

**Dragado del Orinoco.-** Se dan por terminados los trabajos del dragado del Orinoco con el mes de Septiembre. El programa de la Orinoco Mining, subsidiaria de U. S. Steel, ha supuesto una inversión de sesenta millones de bolívares.

**Sanidad y Asistencia Social.-** De suma importancia resulta una noticia que el día 1° de Octubre comunicó a los periodistas el ilustre Dr. Arnaldo Gabaldón. De regreso del Quinto Congreso de Medicina Tropical y Malaria, celebrado en Estambul, reveló el Dr. Gabaldón que el Dr. Emmanuel Díaz, del Brasil, ha descubierto un método para matar los caracoles productores de la bilharzia por medio de un basilo. "Por supuesto que es la primera vez que logra aislarse un basilo, que mate los caracoles de la bilharzia, con lo que, contaminando los ríos sospechosos de contener caracoles, se salvan miles de personas de contraer la enfermedad."

Es sabido que hay bilharzia en los valles de Caracas y de Aragua. "Como asesor de Malariología, añadió el Dr. Gabaldón, me empeñaré en que se haga este ensayo, para tratar de erradicar la bilharzia del país, como lo hemos hecho ya prácticamente con el paludismo".

**Agricultura.-** A mediados de Octubre comunicó el Ministro de Agricultura que aproximadamente se hará el otorgamiento de setecientos títulos de tierras y viviendas a igual número de familias agricultoras. Abarca una superficie aproximada a dieciocho mil hectáreas debidamente acondicionadas. Añadió que el Ministerio invertirá ocho millo-

nes de bolívares para el incremento de la ganadería, con un programa que comprende: importación de vientres y sementales, y créditos a los criadores a través del Banco Agrícola y Pecuário.

La producción de maíz alcanza este invierno a docientos ochenta mil toneladas, creando un problema inmediato por la escasez de silos para almacenarlo.

En el primer semestre del año se han exportado doce mil seiscientas toneladas de cacao con un valor de treinta millones de bolívares.

## EDUCACION

El curso universitario se normalizará en Caracas a principios del mes de Noviembre. Están ya completas las nóminas de los Profesores de las diversas facultades de la Universidad Central. Los estudios de derecho durarán 5 años; y 6 años los cursos de medicina, según el nuevo plan de estudios.

Han surgido dos nuevas Universidades privadas: La Universidad Católica y la Universidad Santa María, cuyo pensum de estudios será idéntico al de las Universidades oficiales. En las próximas crónicas daremos información más detallada del solemne acto de inauguración de la Universidad Católica, en el antiguo edificio del Colegio San Ignacio y bajo la dirección de los Padres Jesuitas.

## VIDA RELIGIOSA

Mons. José Humberto Quintero, actual Vicario General de la Arquidiócesis de Mérida, ha sido designado Arzobispo titular de Acrida, y Coadjutor, con derecho de sucesión, del Arzobispo de Mérida, Mons. Acacio Chacón.

El 20 de Septiembre, a las 8 y 30 a. m., se celebró la solemne consagración episcopal de Monseñor Segundo García, de la Congregación Salesiana, Vicario Apostólico de Puerto Ayacucho, Alto Orinoco.

